

BERDOULAT, le Tartarin de la baie d'Along

IMAGES DU NORD-VIETNAM
Avec le Tartarin de la baie d'Along
par C. Pierre BODIN
(*L'Entente*, 28 mars 1952)

La sortie-Sud de Hongay vous offre, brutalement, sans transition, au bas du « Grand Rocher », une bonne surprise. Un chemin, bordé d'une jolie pagode adossée au rocher, mène à un « coin des pêcheurs » donnant vue, d'emblée, sur cette fresque émouvante de la BAIE d'ALONG : eau tranquille, ciel aux tons changeants, roches apocalyptiques. Le « coin », avec ses barques, ses sampans, ses mâts et ses voiles et tout un peuple, nomade ou sédentaire, qui achète ou propose : ici, des poissons luisants, là des huîtres, là encore des crevettes et des langoustes. Scène et tableau d'un pittoresque achevé

C'est en ces parages, dans une maisonnette au toit de chaume, au bord de l'eau que vous découvrirez, si toutefois il n'est pas ailleurs, on ne sait jamais où, M. Berdoulat, le « Tartarin de la baie d'Along ». Œil vif, verbe abondant, chapeau en bataille. éternelle tenue de short quel que soit le temps, M. Berdoulat, grand chasseur devant l'Éternel, enraciné du terroir, connu à trente lieues à la ronde, est une figure éminemment originale et sympathique. Il passe pour être «l'homme qui connaît le mieux la baie d'Along ».

Cette baie, qu'il arpente en tous sens, on ne sait depuis combien d'années (et lui sans doute, pas davantage) ; cette baie, il en connaît, s'il est possible, tous les détails et tous les mystères. Partant pour quelques heures, rentrant huit jours après ; allant de crique en crique, de rocher en rocher, de forêt en forêt, Berdoulat, si vous le rencontrez, par hasard bien entendu, vous contera peut-être des histoires de tigre (et peut-être n'est-il pas seul à en conter), mais, sûrement, vous avouera son faible prononcé pour des histoires de singes dont, paraît-il, il fait une étonnante consommation.

Ce qui, au reste, ne manque pas d'être acquis et vérifié. Ou s'en vont-ils, tous ces singes ? Berdoulat vous dira encore qu'il ne suffit pas aux commandes privées et à celles des zoos... Aux dernières nouvelles, il a capturé, au grand Lutin, un ours de 247 kilos !
